

# EL ORCELITANO

PERIÓDICO SEMANAL.

Número 134

Año 4.º

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes . . . . .	0'50	ptas.
Fuera, un trimestre, . . . . .	1'75	"
Número suelto, . . . . .	0'15	"
Anuncios y comunicados, á precios convencionales		
PAGO ANTICIPADO.		

ORIHUELA.-DOMINGO 10 DE MARZO 1889

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva, 14, y en la Administracion. Fèria 6.  
No se devuelven originales aunque no se publiquen.  
Toda la correspondencia, al Director.

## EL CRIMEN DE MOTRIL

Apesar de que el cuerpo de seguridad pública desempeña sus funciones con verdadera conciencia del cargo que ejerce, pues no deja á paz, ni á salvo á la gente de antecedentes sospechosos; y á pesar de que los tribunales castigan con mano firme sin contemplaciones de ningun género á los que prescinden de las leyes, no por eso enmiendan, ante al contrario, se suceden si cabe con mayor frecuencia los crímenes, pues matan con el instinto sanguinario de la fiera, á traicion la más de las veces y sobre seguro, y preparados algunos delitos con tal habilidad, que hacen ineficaz la accion de los tribunales de justicia para el descubrimiento de los autores ó inductores de los que los cometen ó inducen á cometerlos.

Nuestros lectores ya tienen conocimiento del misterioso crimen cometido en Carabanchel; y hoy, tenemos que dar cuenta de otro no menos misterioso acaecido en la importante poblacion de Motril, en la persona de un honrado y laborioso jóven que merecia las simpatías de aquellos vecinos, tenedor de libros de la fábrica de azucar, propiedad de los Sres. Burgos y Compañía, en quien los autores de tan horrible asesinato fraguaron su plan en forma, que

apareciera con caracteres de suicidio, tratando de burlar por tan ingenioso medio la accion de los tribunales de justicia.

Con efecto, el desgraciado cuanto infortunado jóven ostentaba una profunda herida en la sien derecha producida por un tiro de pistola *laffossié*, cuya arma se encontró á un metro de distancia del cadáver, y una carta en el bolsillo del pantalón que expresaba no se exigiera á nadie responsabilidad alguna por su muerte.

Pero el celoso y activo juez de primera instancia de Motril, nuestro querido amigo y paisano D. Monserrate García Sánchez, con la lucidez de ingenio que le caracteriza, sospechando sin duda si en aquel interfecto que á primera vista aparecía suicida, se envolvía algun terrible asesinato, practicó con toda escrupulosidad un minucioso reconocimiento en el terreno, dando por resultado el descubrimiento de una cuerda de esparto con doble lazada que se hallaba á corta distancia del cadáver, con una mancha al parecer de sangre, y que todos los presentes estuvieron con testes de que así podía clasificarse.

Al mismo tiempo el cerrojo de la puerta que da acceso á la cerca de la fábrica, sitio próximo en donde se encontró el muerto, se hallaba res-

baladizo, lo cual habia que llamar la atencion, si se tiene en cuenta que la indicada puerta debió permanecer cerrada por espacio de algun tiempo.

Después de practicado el reconocimiento mencionado y sin perder momento, interrogó á varios empleados de la fábrica azucarera, y en vista de sus declaraciones dispuso la prision de los mismos incluso la del Administrador, los que fueron depositados en respectivos calabozos y completamente incomunicados.

Si estos hechos, y de otros más detalles que informa nuestro querido colega «El Eco del Litoral» que es de quien tomamos la noticia resultan confirmados, es de esperar no han de ser ineficaces los trabajos que para la averiguacion de los autores del delito ponga en ejecucion nuestro querido amigo el señor García Sánchez.

El Sr. Juez de Motril es otro de los que ha cabido en suerte la informacion de un horrible proceso; la opinion todo lo espera de él, pues se muestra como es consiguiente sumamente interesada en el curso del proceso; reclama justamente que imponga toda su actividad á prueba; seguirá paso á paso los trámites que evacúe para el mejor depuramiento de los hechos; y desea sean tan eficaces, que tenga aquel funcionario la

fortuna de dar con los autores ó inductores del delito; pues no basta como expuso en un brillante periodo el ilustrado Ministro de Gracia y Justicia á consecuencia del debate promovido por los sucesos de Cox, «que un tribunal sea recto y celoso sino la opinion reclama sea afortunado»; la vindicta pública como expuso muy oportunamente el Ministro Sr. Canalejas, reclama algo más que celo y actividad; reclama habilidad ingenio, para que los actos que ejecute, las indagaciones que practique, den el resultado que se propone, y no permanezcan cubiertos con el túpido velo del misterio, los crímenes que se cometan, burlando los autores la accion de la justicia.

Demás sabemos que todas las personas que ejercen autoridad judicial, muestran verdadero afan en descubrir los delitos, ajustando sus actos al criterio de cada uno; pero como en alguno no puede concurrir el ingenio suficiente para que la fortuna le sea propicia, de ahí tambien en ciertas ocasiones depende, la desgracia que se advierte en alguno de aquellos funcionarios.

Por eso comprendiendo nosotros la habilidad, el ingenio que concurren en el celoso Juez Sr. García Sánchez, abrigamos el intimo convencimiento, la suprema seguri-



dad, que las gestiones que practique, que los actos que ponga en juego, no han de verse desfraudados, ha de serle propicia la fortuna, descubriendo para que sufran el castigo merecido, los autores ó inductores del horrendo crimen cometido en la importante poblacion de Motril.

SUETOS Y NOTICIAS.

Parece que el Ministro de Hacienda, en el exámen que se halla practicando de los presupuestos generales, ha descubierto nada menos que la existencia de un empleado que cobraba siete sueldos á un tiempo.

¡Atiza!

El mozo no se ha descuidado. ¡Vive Dios! que ha aprovechado bien el tiempo.

Mejor informados respecto á la noticia que dimos en nuestro número anterior del niño que le había arrancado una oreja de una mordedura un perro hidrófobo, hemos de manifestar, que efectivamnete es positivo que recibió no una, sino varias mordeduras, si bien no habiendo que lamentar la pérdida de ninguna oreja; y no encontrándose todavía el niño en su perfecto estado de salud.

Así nos lo dice el facultativo que lo asistió de primera intencion.

Por lo tanto no resulta falsa la noticia, con perdon sea dicho de «El Diario.»

Al colega por lo visto ¿no le han dado nunca noticia alguna equivocada?

Pues de reciente sabemos una que le produjo una catilinaria.

Y ni siquiera rectificó, como era debido.

Y para probar lo que decimos, tiene la palabra nuestro querido colega «El Diario de Torrevieja.»

Por estas y otras cosas parecidas, sabemos se halla sumamente disgustado el jefe de «El Diario de Orihuela» Sr. Ballesteros.

El lunes á las once de la mañana se reunieron, previa citacion, algunos prohombres del

partido fusionista en el despacho de su jefe Sr. Ballesteros.

Malo... dijimos:

Junta de Rabadanés... nada, friolera.

Nos echamos á temblar pensando, á quien trataría de inmolarse tan abigarrada conjuncion.

Por mas que discurremos, ¡ca! ni por esas ni por las otras, no dábamos con el *quid*; hasta que un chusco que sabe todo lo que pasa, pues parece un espíritu maléfico que se introduce por el resquicio de las puertas, nos dijo al oido:

No le dé V. vueltas, la cosa está en los empleados de la central de consumos, es decir, en los de casa.

—Pues si allí no hay más que cuatro.

Empiece V. por la cabeza y no se equivocará.

¡Cielos! exclamamos.

¿D. José Olmos?

Hombre, eso no puede ser, despues de tantos años de servicio?

Pero tranquilícese V., nos dijo: que por ahora, nada hay que temer, se ha salvado.

Los pastores en junta han convenido que por hoy, no era oportuno sacrificar á nadie.

¡Loado sea Dios!

Al último número de «La Última Moda» acompaña como regalo un figurin acuarela de trajes de amazona. En el texto aparecen varios modelos de trajes de recepcion y de visita. Con dicho número ha comenzado la publicacion en la cubierta de una hoja de dibujos para bordadoras. El precio de suscripcion de esta revista semanal es 3 pesetas el trimestre, enviando el importe á la Administracion, Claudio Coello, 13, Madrid.

Los cazadores de fojas están de enhorabuena; no tienen necesidad de emprender la caminata hácia el Hondo de Dolores para distraer su aficion en matar algunos de aquellos pájaros.

No estábamos inteligenciados que en los terrenos incultos que existen contiguos á los andenes de la glorieta, habían establecido una albufera para solaz y recreo de los aficionados á la caza.

El domingo tuvimos ocasion de observar aquella nueva albufera.

Y no se nos diga que exageramos; pues el mucho público que invadió aquellos sitios la tarde de referencia, pudo observar lo que dejamos expuesto.

Con que nuestra enhorabuena á los cazadores.

Despues de los concursos ó reuniones de belleza que se han celebrado en Lóndres y otras naciones importantes, se halla organizando un empresario norteamericano otro curiosísimo de fealdad.

La mujer que ostente el rostro más feo será premiada con 5000 duros.

Además su retrato se publicará en todos los periódicos ilustrados del Nuevo Mundo.

Y ahora preguntamos:

¿Habrá por ventura alguna mujer que esté convencida de su fealdad?

Lo dudamos, ó mejor dicho, lo negamos.

En el anterior concurso en el de la belleza, suponemos se reunirían infinidad de mujeres, pero de feas, ¡cá hombre! que se le quite á V. eso de la cabeza.

No se moleste en organizar el concurso, que los trabajos que emplee, serán estériles.

Así ofrecieran dos millones.

El Ayuntamiento de la hermosa Ciudad de San Fernando en representacion del pueblo, ha hecho un regalo á su *hijo adoptivo* el señor Peral, inventor del submarino del mismo nombre, consistente en la casa que habita, y para lo cual la corporacion acordó adquirirla y ofrecerla desde luego, sin esperar á que el éxito corone su obra.

La Ciudad de San Fernando es la primera que ha obsequiado al ilustre inventor señor Peral.

Es digno de todo encomio aquel Excmo. Ayuntamiento, y por lo tanto, sinceramente le felicitamos.

Las autoridades ó por lo menos sus dependientes si han transitado por la calle de la Puerta-Nueva ¿no les hallamos la atencion un manantial que se ha descubierto?

Y si lo han observado ¿como

no les ha dado en la nariz el nauseabundo olor que exhalan sus aguas?

Es que tampoco pronunciado tienen el sentido corporal del olfato?

O que les importa poco que revienten los que habitan en la calle moncionada?

¿Tan mal les quieren?

Es posible que á alguno le quisieran ver, lo más cerca en Manila, pero a todos por qué?

Sea lo que quiera; lo que deben procurar es evitar los focos de infeccion, que de abandonarlos se resiente como no puede menos la salud pública.

Menos cariño, y mas obrar

Al entrar en máquina nuestro número hemos sabido que los dependientes de la autoridad, de punto en dicha calle, han cubierto la *fuenta* que damos cuenta; y que el Alcalde ha mandado varios recados á la dueña de la casa que es de donde nacen las filtraciones que conducen á la calle, para que limpie aquel sumidero.

Vamos, más vale tarde que nunca.

Anteayer mañana llegó á esta poblacion, procedente de Elche, en donde por prescripcion facultativa permanecerá una temporada, el distinguido y sábio general director del Instituto Geográfico y estadístico Sr. D. Carlos Ibáñez, acompañado del capitán de artillería, profesor del mencionado Instituto, D. José Beñón.

Tan respetable general permanecerá tres ó cuatro días en esta ciudad.

Nuestra más cordial bienvenida al ilustre sábio, honra y alegría de la Nacion Española; y hacemos fervientes votos para que en un término breve se restablezca su quebrantada salud.

El Ayuntamiento le obsequió la noche de su llegada con una brillante serenata.

Hemos recibido el último número del periódico quincenal de dibujos y labores, titulado: «La Camelia».

Recomendamos dicha publicacion á nuestras lectoras.

San Joaquin, 4, 2.º interior, Madrid.



LA AVERÍA  
del Submarino Peral.

La avería del submarino Peral de la que ya dió cuenta la prensa, no ha tenido importancia según oficialmente se ha confirmado.

Al pasar el submarino por la desembocadura de los Caños, creyó Peral notar ruido en las máquinas, bajó al interior, y haciendo este una guiñada, varó en el fango de los escaños por ser muy estrecho el canal.

Los esfuerzos que hizo la máquina fué causa de que se recalentase una chimenea, no logrando arrancarlo una lancha del vapor de la *Carmen*; del *Península* largaron un cabo, que puso en franquía, remolcándolo breves instantes, al submarino.

La impresión que ha sacado Peral del accidente acaecido en la prueba verificada ha sido, manifestar que si salió á practicar evoluciones, lo ha motivado el deseo de calmar la ansiedad, pues el barco no estaba listo para hacer la prueba de velocidad; y que en sus ensayos se limitó á demostrar la facilidad en los movimientos del buque, pero funcionando con menos de la mitad de la batería.

La causa de la avería no ha sido más, que el recalentamiento de una de las chumaceras de empuje y al bajar á subsanar el inconveniente se aconchó el barco sobre un bajo de la isla Verde y varó.

Peral no da importancia alguna á la avería, antes al contrario se muestra satisfechísimo del resultado y de la prueba y de la marcha del submarino, y dice que ahora está segurísimo de obtener la velocidad que se había propuesto, y todos los resultados que ha ofrecido. Pues si con solo la fuerza desarrollada recorrió en una hora seis millas, puede suponerse lo que será cuando el buque marche á toda máquina, deduciendo el aumento de fuerzas por el aumento de velocidades.

No se sabe á ciencia cierta cuando se propone el señor Peral realizar la prueba de velocidad.

En Cadiz y San Fernando el entusiasmo es indescriptible, y se cree que de un momento á otro continuarán las pruebas, dada la escasa importancia de la avería.

Cortamos de «El Criterio Murciano»:

«UNA VELADA  
EN EL GOBIERNO CIVIL

Todo no ha de ser en aquel viejo caseron adoptar medidas contra los revolucionarios y dirigir, con sábio criterio, la política y la vida provincial. Detrás de aquellos muros hay en el presente una figura simpática, agradable y bella, que hace olvidar las caras foscas de policías y guardias civiles, de ordenanzas y empleados. Figura de tal atracción que acabará por hacernos fusionistas á muchos que ni soñando habíamos pensado serlo.

La distinguida señora de D. Miguel Aguado, Carolina, como la llaman todos los que la conocen, reúne en el gobierno las más bellas flores del jardín murciano. ¡Qué extraño es que sus reuniones sean hoy el atractivo principal de la juventud!

El lunes tuvo lugar una de ellas. Los salones deslumbraban con tanta belleza y elegancia. La alegría reinó allí durante algunas horas. El baile dió la nota de brio, de vida juvenil; las facultades de algunas verdaderas artistas proporcionaron al alma esas dulces emociones que *il divino arte* hace sentir.

El acontecimiento de la noche fué la presencia en los salones de la bellísima sobrina de los señores de Aguado, recién llegada de Madrid. Con Carolina— que así se llama—aparecieron también, por vez primera, Maria, hermosa hija del exministro señor Lopez Puigcercer, y Teresa Moreno, hija del senador señor Moreno Leante. De esta última ¡qué decir! Tan ta gracia, tanto talento y tanta modestia merecen un aplauso tan grande, un elogio tan extraordinario, que no es posible condensarlo en una frase.

Teresa es discípula del eminente Verger, ese maestro del arte cuyo mayor anhelo consiste en legarnos discípulos que luzcan el reflejo de su talento de artista.

Con esto y con decir que posee una extensa, firme y bellísima voz, y que comparte con Anita Lopez Peñafiel la predilección del maestro, está dicho todo.

Cantó la melodía italiana «Penso» y dejó en todos la dulce languidez de sus frases, admirablemente dichas y sentidas.

Cantó más tarde el aria del tercer acto de «Favorita», y era de ver la maestría con que expresó la lucha entre el amor y el deber que Donizetti tradujo con portentosa inspiración. «Tutto me l' dice e dubbia é l' alma ancora...» parecía el suspiro de un corazón que se cree amado; «in dote al prode recar il disonor...» fué el enérgico y sublime despertar de un alma noble. Inútil es decir que los aplausos se oyeron largo tiempo en aquellos salones.

Cantó luego la «Leyenda Valacca», acompañada al piano y violin por dos señores profesores. Esta delicadísima composición nos tuvo en éxtasis todo el tiempo que duró. Cuando oímos aquello de «come mi risvegliano dolcissimi concenti...» pensamos que quien despertaba del letargo artístico en que aquí vivimos, éramos nosotros.

Quiso acceder á repetidas instancias de la reunión, y como *scherzo* que revelase lo general de sus talentos, cantó el pasacalle y los complets de «Niña Pancha» de un modo arrebatador. Aquí llegó el entusiasmo al delirio.

Más quisiéramos decir de este ángel que la bondad de la señora de Aguado permitió admirar á un distinguido grupo de murcianos, pero carecemos de espacio. Es una artista de primera magnitud. De opulenta familia, el mundo no ha de poder sumar su nombre al de las grandes artistas de fama universal, pero los felices mortales que la escuchen y observen su gracia y desenvoltura, repetirán, como ella el lunes

je te proclame  
l' astre de nos jours.

Justo es decir que la señorita de Arellano cantó las melodías «Música prohibita» y «Ti vorrei rapire» de Gastaldón, con la delicadeza y maestría de siempre.

Las señoritas de Soriano y Albaladejo lucieron una vez más en el piano su buen gusto y ejecución.

Recordamos entre las que vimos en la velada á las señoras y señoritas de Meseguer, Cañada,

Stárico, Fontes, Falcón, Rodríguez Vera, Revenga, Tuero, Lizón, Xambó, Clemencín, Soriano, Arellano, Fernández, Toboso, Unánua, Rebagliato, Murcia y otras varias que sentimos no recordar.

En suma, un lunes de carnaval inolvidable, gracias á la amabilidad de los señores de Aguado.»

C.

SE OBRAN ESCALERAS

CON GARANTIA

El maestro Albañil Pedro Santiago que vive Plaza Marqués de Rafal, ofrece á este respetable público el hacer las escaleras, en la forma siguiente:

1.<sup>a</sup> Hace escaleras, bien sea en forma de espiral, ó caracol; bien cuadrilongas, sea de ladrillo ó del material que al dueño convenga respondiendo de su solidez, hermosura y elegancia.

2.<sup>a</sup> El mismo albañil ofrece un surtido de elegantes balaustrés hierro en dibujos de las últimas y más nuevas formas, con sus pilastras correspondientes á precios reducidos.

3.<sup>a</sup> Con el presente anuncio, todos los temores y sinsabores que los dueños de las obras sufren al ver trazar las escaleras por sus resultados á las más veces desastrosos, quedan desvanecidos, pues el que suscribe se compromete á llevar á efecto lo ofrecido.

Pedro Santiago.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy: San Meliton y 39 Comps. mrs.

Santo de mañana: San Eulogio presb. y santa Aurea v. g. m.

CULTOS.

Solemne y devoto novenario que á la santísima y milagrosa imagen de nuestro padre Jesús Nazareno, consagran sus devotos y hermanos de la V. O. T. de nuestro padre san Francisco, en la insigne parroquial iglesia de las gloriosas VV. y MM. santas Justa y Rufina.

Segundo día:

Esta tarde á las tres y media, predicará D. Juan Galdó, Inspector de Gramáticos.

Imp. de G. Payá, Feria, 39.



## SECCION DE ANUNCIOS.

### EMULSION QUESADA

del más puro aceite de hígado de bacalao con Hiposfitos de cal y de sosa y Pirofósforo de hierro.

Esta preparacion resulta agradable, facil de tomar y sin molestia para el estómago; cura la tos, constipado, catarros, escrófulas, raquitismo, tisis y debilidad general.

Frasco de mayor tamaño que el de Scott 10 rs.

Depósito en Valencia; Farmacia del Dr. Quesada.  
En Orihuela Farmacia de Ballesteros, Vallet, 23.

En el establecimiento de encuadernacion de José Bañó, Sta. Lucia 11, se construyen toda clase de encuadernaciones á precios sumamente económicos.

No equivocarse y llevar libros al expresado establecimiento, y probareis la veracidad de este anuncio.

SANTA LUCIA, NÚM. 11.

### DENTISTA

El acreditado dentista que provisionalmente ha llegado á esta poblacion ofrece sus servicios al público.

12, CORREDERA 12.

### VENTA

Se vende un mostrador, estanteria y demás enseres de tienda.

Para precios y condiciones, en la Administracion de este semanario.

## EL ORCELITANO.

Orihuela, un mes . . . . .	0'50 ptas.
Fuera, un trimestre . . . . .	1'75 id.
Número suelto . . . . .	0'15 id.

Anuncios y comunicados, á precios convencionales. A los señores suscritores se les hará una rebaja del 50 por ciento. PAGO ANTICIPADO.